橋を尋ね

垣がとても有名です。 加藤清正公が・・・・・」

揚を ス旅行の つけながら説明をしている。 一団を前に、ピンクのスーツ姿のバスガイドが、 良く通る声で抑

果たし続けているのでございます」 「石垣は精巧で、美しく組み上げた石の一つ一つが生命をもち、なるほど水際はなだらかだが上に行くほど垂直に近くなってい 個々 の役目を

石垣を指し示す姿が決まっている。 さすがガイドさん、白手袋の手の平を上向きにして、首をほ λ \mathcal{O}

持ちがいちいち反応している。これなら一人旅でも大丈夫だろう。 レンタカーを借り、 とは言っても、 り、今ここに来たばかり。たまたま耳に入ってきた言私はバス旅行の一団ではない。三時すぎに熊本空港 たまたま耳に入ってきた言葉に、 に着いて

「西南戦争の時も、 この城は落とせなかったのでございます」

"なるほ

手に喧嘩をした。 今朝のことだ。 定年退職をし て毎日が 日曜 日生活にな ったば か りの 夫と、 派

たので、 朝食をとりながら一緒にテレビを見ていると、 鎌倉の 明月院 の紫陽花が 写 0

ヤンネルを変えてしまった。 「去年、 夫はそんな話は聞きたくないと言わんばかりに、 珠子さんとここに行ったのよ、ほら、 高校時代の友達の」、 言葉も発せずテレビ と言った途 \mathcal{O} チ

「見て いたのに……」不満げに言う私の言葉は、 完全に無視。

「緑」、「緑」と怒鳴らない日はない。何でもかんでもケチをつけ、 家にいるようになってからいつもこの調子だ。 その上小言だけ は際限なく、 馬鹿のチョ

ンのと言われ続け、私は切れた! ちなみに緑は私の名前だ。

「しばらく実家に行ってきます」

実家は鹿児島だが、 いえず、多少土地勘のある熊本に降り立ったのだ。鹿児島だが、親はもういないのに、いい年をして喧嘩し た カュ 5 帰 2 7

時間が遅かったので、 城や石垣が大きく 熊本城は観光客がまばらで、 砂利が敷か れている道も広々としてい アベックや散歩に来て る V

ので人が小さく見える。

して 首をさらす石もあるが、 いる。 の侵入を防 梅雨時なのによく晴れていて風が心地良い。 ぐための堀も、 それが戦の為に作られた物とは考えられない 鉄砲を撃つために城壁に 穿 たれた穴も、 · ほど風 敵将 \mathcal{O}

思い切って来て良かった。

を駆け巡る。 コーヒーを飲んでいると、 もらった。ほっとして、市民会館のレストランで、熊本城のお堀を眺めながら で出て、 近くの 私の行動や、 観光案内所に行き、一 夫が定年になってからの、この三カ月のことが、 話す言葉のすべてを否定する、 人でも気楽に泊まれる宿を紹介し あの態度 7

言 ダメダメ、不愉快なことは考えな い聞かせた。 ζ, ~ ! 気分転換に来たのだから、 と自 分に

座れるような大きなテーブルを囲んで、一緒にとるようになっている。 で、家族的と言うのか、泊り客は学生の一団と私だけ。夕食は、 介された民宿は、 大正解だった。保養所にあるような、 しもたや風 十人くらい の佇 ま

らは、同じゼミの仲間で石垣を調べているそうだ。 宿 の主人の誘導が上手くて、息子よりも若い学生達とすぐに打ち解け た。

久しく、まともな会話など交していなかったので嬉しかった。

石組をする時に、その時期の流行があるみたいですよ」。向かいに座 「城壁、石垣、 格の人が言った。 石室などを調べていると、石材にはそれぞれ異なる顔があ ったリーダ 0

石組みに流行があるなんて、考えてもみなかった。石を研究する人たち? これまで目にしたことがなかった世界に触れてわくわ くした。

「緑さん、明日はどこに行くんですか」

隣に座った、自己紹介で三雲雄一郎と名乗った青年に聞かれた。

おばさん』ではなく『緑さん』と言われたので、ちょっと若返った気分だ。 私は石塚緑です、 と自己紹介をしたのだが、学生たちに、 "石塚さん"

「熊本城は、 今日行ってしまったし……まだ何も決めてい ないのですよ。

こかお薦めスポット、ありますか?」

「緑さんは、レンタカーでしたよね」三雲が言った。

「ええ、 そうよ」

「それなら、通潤橋は知っていますか」

「いいえ、知らないわ」

値 はありますよ。 他のみ んなは、 教授が待っ て 11 るから、

に行こうと思っているん 車で鹿児島まで移動するのだけど、僕は卒論でその石橋を使いたい しますよ」。 です。 行ってみません か、 僕、 車 0 中 -で通潤 から、 橋 のこと 見

じ道で高千穂峡にも行かれそうだ。 「面白そうねえ」と言い ながら、 図を見ると、 そう遠くはなさそうだ 同

をレクチャ

「ご一緒させてもらおうかしら」 と私。

 $\overline{\zeta}$ いですよ。ところで、レンタカーは緑さんもちですよね」。

「勿論よ、嬉しいわ~、三雲君、 よろしく」

「三雲、うまいことしたな」

「ちゃっかりしているよ」

「緑さん、気を付けて下さいよ、 こいつ手が早い か

「おばあさんをからかわないでください!」

こんな風に、 明日 の予定が決まった。

車場に向 翌日は、 カン った。 快晴だっ た。 他 の学生たちとは民宿 \mathcal{O} 入り П · で 別 三雲と私 は

色のスニー よく似合っている。 一六五センチくらい。その日は、 彼は、 の布 ピンクのTシャツが のバ 細面で髪は癖っ毛、 力 ックには黒 は、 真新 お洒落なのだろうな。 のぞい の持ち手がある。 しく、黄色いひもが付 中性的な感じ てい 白と紫のストライプの厚手綿 る。ズボンはくたびれたジー 突飛な色の の可愛い男の子で、 いていた。それに大きなアイボ 組み合わせだが、 シャツ。 背も私と同 -ンズだが その 下 紺

3

運転は 私がすることにして、彼は助手席に収まった。

「その通潤橋って、場所はどこなの、 町の名前をナビに入れるわね」

「通潤橋で出ていると思うけど、 一応 矢田部町を目指 しましょう」

「では発車しまーす」

た花をつけていて、景色に彩を添えている。 ているのだろうが、全く見えない。対岸の 車を発進してしばらく走ると山道に分け入 は濃 い緑や、 新緑の眩し い緑 の中に、薄紫の 山に度々野生の藤の花を見か ハった。 カゝ んざし 細 \ \ \ 崖道で下 \mathcal{O} ような垂 には ?ける。 が流れ がっ

の花よ、きれいね」緑が言うと、

「どこですか? 藤が藤棚以外の所で咲い て 1 るのを初め

まり目立 たないもの ね

いです」

ところで、 通潤 橋 0 てどんな橋な \mathcal{O}

0 て知 0 7 1 ます か ? と、 反対 に質問をされた。

「ええ、外国の写真で見たことがあるけど」

「通潤橋は日本最大のアーチ式水道橋なんですよ」

そう言 れても良く解らないけど、いつ頃出来たの

「一八五四年だから江戸時代の末期かな、一八五三年にペリー が来航したから、

日本の大変動期に、 熊本の一郭で水との戦いをしていたのですよ」

「それはそれは・・・・・」

「では、 通潤橋物語の始ま 9 始まり!」三雲は おどけて言った。

通潤 のある谷部郷の白糸台地は、標高四百メ \vdash ルを越す高さで、 八 0

村に分かれていて、三百世帯が住んでいました。

はい緑さん、頭の中に地図を書いてください。

で、 から梅雨が明けると、田畑はからからで湿り気も残らそこに降った雨は、少しばかり畑を潤すだけで、周りの から梅雨が明けると、 三方を川に囲まれた白糸台地は、梅雨時ともなると大量 いいですか?」 はからからで湿り気も残らない。 川に流れ込んでしまう の水が降り注ぐけ 緑さん、 ここま

たのよね」 「はい、良くわかるわよ。 高地にある白糸台地に 田 畑を作るのは至難の技だ 0

4

ろか、野菜にやる水なんか、 じゃ暮らしてい が話し合って、 「真夏の暑い太陽が けな V. 照りつける頃には、 なんとか水を引くことは出来ないだろうか、 下の川まで汲みに行かなくっちゃならない。 深く掘った井戸も枯れ て、 田 って村人 んぼどこ これ

『谷部郷の惣庄 頼 W でみ たらどうだんべえ』、 ってことになりま

その惣庄屋の、 布田保之助っていうのは、三十を過ぎたばかりなの に、

郷の七六の村をまとめていたんです」

「ずいぶん若くして惣庄屋になったのね、保之助は」

「惣庄屋っていうのは、世襲で受け継がれるんですよ。

無理難題に逆らって自殺に追い込まれたんです。保之助が十歳 しい地図を作って調査をしたりして村人に慕われていたんだけど、 保之助 野辺送りの の親父さんは良 時には村人 い惣庄屋で、 の長蛇の列ができたんだっ 水路を造ったり、 て。 植林したり、 の時だっ 時だったんだ不審の役人の 近隣 \mathcal{O}

さんからこ 一六歳で惣庄屋になる時、 を聞 11 て 自分も 谷 部 親父さんの代わりをしてくれ \mathcal{O} 尽くそうっ て心 てい に 、 た 叔 決 8 た 父

「ふーん、三雲君、見てきたみたいね

出して見てきたんですよ。 「緑さん、いやだなぁ。 来る前 専門書よりずっとわ に、子供 の頃に かりやすい 読 だ通潤橋の絵本を引 0 り

「そうだけど‥‥‥、今のように技術のノウハウや機械「それで保之助は、村人のためにその橋を造ったのね」 物凄く大変だったんですよ」 のノウハウや機械があるわけじ Þ 11 カン

突然、 バラライカの陽気な着信音が、 車の中に鳴り響 いた。

だった。 「ちょっと、ごめんなさい」。路肩に車を寄せ携帯を取り出してみると、 夫 か

「もしもし、今ドライブ中だから、電話を切るわよ」

ていたぞ」 「おい、どこにいるんだ、鹿児島の兄さんに電話をしたら、 来てない 0 て言 0

帰りますから」 「電話なんかしないでよ。 今、 熊本に来ていますけど、 しばらく一人旅をして

て車を発進させた。 「ドライブインがあったらお茶でも飲 電話を切ると、 三雲が、ぽかんとしてこちらを見てい んでいきまし ようか」、 た。 決まりが悪くなり と言 っ つ て、 わ 7

「三雲君のご両親はご健在なの

「はい、両親は上野で民宿をやっています」

「じゃあ、君も手伝ったりするんだ」

「しょっちゅうですよ」

私は笑いながら、良い青年だなと思った。

ら、橋を架ける算段を繰り返す様子など、身振り手振りを交えて話 彼はドライブインでお茶を飲んでいる間中、 保之助が、 何度も失敗をしなが してくれた。

それから車に乗ってからも、ずーっと。

「それで、保之助は成功したの」

「はい、でも、道のりは長いです」

私は内心、まだ続くのか、とうんざりした。

台橋を造った棟梁の夘 助 を訪ね、頼み込みました。出来上がったのを見て、これなら白糸台にも作れるんじゃな 橋で、保之助は勿論、 「その頃、近隣の砥用郷に霊台橋を架ける工事が始まった。 何度も応援に行き、手伝いながらせっせと視察をした。 地域で一番大きな 1 かと思 心って、

まずは測量から始めた。 \dot{O} ろうそくに火をとも 便利な水準器なんかないから、 地図を広げて 同じ高さの 夕方薄暗くなっ 所に 印 をつけて て両

まだまだ、三雲の話は続くが 私の ついて行かな もが大変な作業なんだ」

11

「うちの民宿に学会があると泊まっていく 、先生が いて・・・・・、 僕が さい時 か

ら来て 私は運転しながらもボーッとしていたらし いた たから、 いわゆるお得意さんだ 0 たんだけど・・・・・」 いつ話が変わった \mathcal{O} だろう

結局、それが僕が先生のゼミに入るきっかけになったワケ」 「僕がまだ小さい ・時に、 その先生が 『通潤橋』 の絵本を置いて行っちゃって、

としている間に彼は成長して、今はその先生のゼミに入ったらし 本を置いて行ったのは、 三雲が小さかった時でしょう、どうやら私 V ボ ツ

トルも必要になる」。 「三本のろうそくで測量した地図をもとに、橋の高さを計算すると、三十メ 熱の入った三雲のレクチャーは続いている。

「夘助は、『無理だ!』と言った。

なるんだ。出来ねえものは出来ねえ』。 『白糸台地は、 霊台橋の倍も高さがある。 ってことは、 難しさはその何倍にも

る。 らほっつき歩いていた。 諦めきれない保之助。 寝ても醒めても、どうにかならないもの 時はちょうど梅雨時、 雨が 毎日 のように に降り続いていかと考えなが

地面に埋まっている横樋のつまっているところから、 水は生き物のように、雨どいを超えて溢れ出ている。 ではないか。どうして? いたんだ。 雨傘をさして下を向い て歩いてい 思わず立ちどまってじっ ると、足元の地面から水が噴き出し 縦 樋 に流れ込んだ水は、と見てから、見上げると、 地表に勢い良く噴き出て 7 6

これだ! 保之助は閃いた。そしてサイホンの原理に思い至った。

を白糸台地の畑まで上げられる! 水孔の水位は、 入水孔と同じ高さまで上がって来るんだ。 って。 これで、 || \mathcal{O} 水

た。はなっから駄目だと思っていた夘助も、段々にやれば出来る っていう気になった。 保之助の試行錯誤の日々が始まった。考えが浮かぶ度、 熱心に夘助に相談 \mathcal{O} では な 11 か、

らどうだんべ、 二人はもう夢中になって、あーでもない、こーでもないと言い 土台を高くし、橋自体はもっと低くして、 ってことになった」。 水を吹き上げることにした 合い なが

「どうだんべ、 なん て本当に言ったの ? 三雲君 ! 話 は佳境に

緑はノリノリでちゃちを入れた。

ところまで漕ぎつけてから、 んと四年も の歳月がたっていた。 それ か ら、二人は構想を練りに練り、 水路の模型を作ったんだ。 これならい ここに来るまでに、 ける 0 7

出来上がった大きな模型を水路に置いて、実験開始!

た。 れて来た水は模型の取り入れ口に勢いよく流れ込み、 水を上に運んで 0

を超えた水の重さだったのです」 うまく 1 2 ! と思った瞬間、 模型は音を立てて崩れ去って しまった。

「えー駄目だったの 保之助は、どんなにか無念だったでしょうね

緑は、 さっきまでの眠気はすっかり飛んで、 いつの 間にか三雲の話に夢中

なって聞き入っていたのだ。

そして、働き盛りだった頃の夫のことをふと思い ・出した。

夫の無念さとか、悔しさが凝縮されて私に伝わってきた。 入って来て、ぎゅうっと抱きしめた事がある。その時、わけも 毎晩午前様だった夫は、ある晩、 全身に酒の臭いを漂わせなが わ からず 5 私 \mathcal{O} 布 ただ 寸

保之助も、つらかっただろうな。 奥さんはいたんだろうか ?

「緑さん、今″ううっ″って、言いませんでしたか」

「・・・・・言わないわよ」

ててて 「そうですか あ~」と、 言った三雲の 顔 が 1 っぱし大人に見えて、 私は慌

「でも、保之助 は あきらめなかった \mathcal{O} よね」と、 話を戻した。

「諦める、 っていう言葉は、保之助の辞書にはないのです。

結局、 水の力に耐えるように、 石をくり抜いて水路を造ることにし

保之助の頭の中には、穴をくり抜 11 た四角な 石 が、 橋の上を長い管となって

連なっている姿が浮かんだ。

橋を渡す長さは七五・六メートル、 噴き上げ ロ か ら取 いり入れ 口まで は

トル。厚さ五十センチの石を使っても二百五十個も必要になる。

三雲は、 白糸台地に田んぼを作るには、一万五千立方メートルの水が 助手席でメモを読み上げながら言った。

11

る。

「長い橋を造るのね。一万五千立方メートルの水といっても想像がつかないわ」

一普通 の二五 メートルプ ール一杯で、 大体六百六十立方メ トルだから、二十

二杯ぶんくらい」

「もっとわからなくなった」

「それじゃあ数字は省き、たくさんの、にします。

の水を流すには、 石の管を三本並べなくてはならな それを支え

に難題 るに が 出てくる。 り橋 \mathcal{O} 強度が 何倍も必要になる。 どうす ħ ば い 11 \mathcal{O} か 次 か ら 洃

5 一生懸命に彼に説明 之助は専門家でもな した。 1 のに、 自分が 作 0 た 綿密 な設計 义 を 見 せ な が

だろう』と保 台に橋を架けるにはと考えて『そうだ石工の宇一と弟達も「夘助はそんな保之助にすっかり惚れ込んでいた。なんと 之助に進言した」 とか 仲間 期 に 待 入 に れたらどう 応 え て白 糸

「保之助 は、 すごい わね。 惣庄屋な \mathcal{O} \mathcal{O} 専門家じ な カコ た で

「凝り性だった \mathcal{O} じゃな 11 の」と三雲

「その石工の宇一と兄弟たちのルー ッっ て いう の が す ごい W だ。

けど、そ があるんだよね。仲間になった宇一も、その弟たちもみ 九州には城壁だけじゃなくて、 ーツっていうのは・・・・・」 石橋や、 石垣なん か.....石 Ĺ な優秀な \mathcal{O} 文化 石 工 0 な 7 ŧ \mathcal{O}

「はい、僕もゼミの先生に惚れ込んだから!」「三雲君、ずいぶん勉強したのね、それに良く 「三雲君、ずいぶん勉強けど、その優秀なルーツ 覚え 7 11 る わ ね

ツがどうしたの?」 「へーつ、三雲君の 家の 民宿 に泊まるお得意様 \mathcal{O} 先生ね。 で、 宇 兄 弟 \mathcal{O} ル

ました。 「宇一兄弟の祖父は、 緑さんは、 長崎に行 藤原林 ったことがある?」 七 とい 2 て、 長崎 \mathcal{O} 奉 行所で働く 下 級 武 士 で n

「ええ、 あるわよ」

「出島 \mathcal{O} 近く \mathcal{O} 中島川 に、 百 X \vdash ル おきぐらい に、 石橋 が カン カン 0 て 1 た で

「そうね、 いろん な形の橋があ った わ

橋に興味を持 ダ人が架けたものな 「そのいろんな橋は中国人が架けたと言われているけど、 つた」 んだ。 宇 一兄 弟 の祖 父、 林七 が 若か りし 1 頃、 < 0 かは そ \mathcal{O} 中 \mathcal{O} オ 眼鏡 ラ

「眼鏡橋? あ、 興味 突飛だっ

「林七は そこで 偶 然知の り合わ 0 たオラ ラン ダ人から ダ 5 眼鏡橋 の造も 造りの 方 を 教 わ 0 た

に入れられちゃうでしょう。 だけど、 \mathcal{O} 頃の日 本は鎖 国だっ た カ 5 外 玉 人 と接触 L た 5 0 カコ 0 牢

て隠棲 林七は する道を選んだっ したん オランダ人と付き合 だ。 ってことは、 てことなんだ。 ってい だ。そして、砥用郷に近い種山村に武士を捨てて、オランダ人から学ん ることがば れそうに な 2 た カュ 5 住み だことを 士を捨 Ó VV

て、農業の傍ら石工の研究を始めた。

かった。 るってわけ」 だけど、 、最初の その技術は 石橋を完成させるまで、 、子や孫に受け継が 移り住んでから二十年も れ て、 今日 の宇一達兄弟 の歳月 が が あ カン

「それが、宇一兄弟の優秀なルーツなのね」

歳)それに、 之助 が架ける その又下の弟、 は、 棟梁が宇一、 甚平も加わ 技師長 (設計) った。 は、 その 弟の丈八

「技師長が、一三歳?」驚いて聞いた。

「そう、 「見て来たようなことを言うわね」 勘がよくて、呑み込みが早い。その上、 やる気満 々、 恐れ を知らな

な工夫をした安全装置を取り入れた。 参考にして、 やる気満々の奴らだから、これでもか、これでもかってアイデアを出して来る。 『今度造る橋は、武者返しの工法をとることにしよう』、そう言って、熊本城を 「宇一、丈八、甚平が加わって、橋造りに一層熱が入った。何とい 高い壁なので、崩れないように、 飛び出さないようにと、 っても若 いろん

そこで、 武者返し工法は、熊本城にもあるけど、丈八は、 まったく新しい事を考えた。 それだけじゃ安心できな

を引っ張ることにした。 今までにないほど高い橋だから、壁石が膨れ 出ないように鎖石で両 方の 壁面

すれば、 鎖石は、石と石の合わせ目に鉄を入れて、石と結び付けるというも な い工法なんだ。 石の重みで押し出されない。 これで段取りは出来上が これは、丈八が考えたもので、 った。 \mathcal{O}_{\circ} 通潤橋に

ぐらを組んだ。 工事は進んだ。 こうして、気の遠くなるほど木と石を使って、 大 八工は、 奥山で木を切り、 林七がオランダ人から教わ それをいかだで運び った、 眼鏡橋 細心 川に柱を立てて半円 $\bar{\mathcal{O}}$ 注意を払っ の工法だ。 着 形 々 \mathcal{O} لح B

槌で叩 出来上がってきた。 石が並べられ、 半円形になった木組み 要の要なんだ」 いて、ひび割れはないか、用になった木組みの上に、 隙間にも角石がぎっしり詰め込まれて、徐々に 最後にかなめ石を入れ 隙間はないかって確かめながらの作業だ。輪石を並べていくんだから、丁寧に一つ る作業がある。 . 石橋 0 て の円い <u>-</u>つ うの · 形 が 0 角

ったって肝心要、 が、宙に浮くの ですも 眼鏡橋造りのメインイベントだからね。 0, 崩れちゃ大変! きちんと納まらないとね」

橋の形が出来上がると、 そして、 平らにしていく。 **"**ぎしっ "どすっ"と両隣の輪石の間にきれいに納まった。要石がはめこまれ、 と音を立てながら、かなめ石は隣の輪石を押し広げて埋まっ 今度は郷の人達が角石をどんどん運んで隙間を埋めて

そして橋の上を自由に行き来できるようになった。

最後に、水路となる穴が開けられた石を、三列に並べてい Š

「試行錯誤の成果だもの、 保之助も夘助も嬉しか ったでしょうね」

「白糸台地の人たちだって、 待望の水が畑を潤すんだから力が入るよ」

わしたりして、それを運んだ。 「工事事務所がある白糸側は、 矢部郷の人達が、 臼で漆喰をうったり、 こねま

さんの人たちが、井桁に掘られた水漏れ防止用の溝に漆喰を入れては、 棒で突っつきこむ。 石工が、運ばれてきた漆喰を石の管に塗って、 しっかり抑え つける。 それを たく

命突っつきこんだ。 漆喰をこねている人達も、 保之助は『百年持たせるように百回突っつきこめ』と大声で怒鳴り、石工も、 最後の仕上げだ! と、 笑顔で槌を振り上げ一生懸

突っつく溝は三千もあるんだ……まあ、 たことを思えばたいしたことないかぁ。 石の数は七百五十。その一つ一つに十センチ角の溝が掘りこまれてい それまでの大きな石を積み重ねてき

真ん中に置いた三本の水路、それぞれの真ん中に、 が開けられた。 近くの郷からも手伝いが来て、 水路はどんどん出来上がってい 一五センチ位 の放水用 っった。 の橋 \mathcal{O}

調子をとるためだ。 これは、水路の中にたまったゴミを、時々吐き出 一本は、放水口を少し小さく、二本は大きくした。噴き出す力を同じにして、 二本は上流に向け、 一本は下流に向けた。 橋の揺らぎを少なくする為だ。 Ĺ 掃除をするため \mathcal{O} もん

地震にも耐えうるから。 木をくり抜いた管を入れた。松は水にもくさりにくい上、振動を伝えに 地震でも石が割れないように、 一本の水路に四か所、 直径七〇センチの松の くくて、

こうしておくと、もし水つまりがあっても、ここで簡単に修理が メンテナンスも至れり尽くせりなの ね できるしね」

の、八つの村の田を作るのに、大量の水が必要だから、吹き上げ口は、 八メートル低くした。 新しく出来る白糸台地の田に必要な

は現在 水量を、 の計算で出された結果とほぼ一致しているんですよ。 実験や計算か ?ら割 り出 一日一万五千立方メー

そこでカ 大量 の水が勢いよく流れるから、管を守る為に水圧を弱めなきゃな ブを付けたりして・・・・・」。

をはきだすのが に三本の石 谷から三〇 「きめ細か の管で水路を造ったところまでは、 メ のね。 トル位の高さの所に、アーチ状の石橋を架けたのよね。 橋の真ん中なんでしょう」 でも、 橋のイメージが、 よくわか 理解出来るけど、たまっ らない わ。 山 と Щ \mathcal{O} たゴミ その上 間

がよければ見られるかも知れないよ。 少し先に進むよ」 「今は使われてい ないけど、 観光用に時々放水するって書い ここからがクライ 7 ックスだ てあ った カコ 5 から、 もう

ーナビを見たら、 後二十分で、 到着すると出 「ている。

· ねった、 カ・ お腹が空かない? 到着する前にお昼にしましょうか

交通量の少な い寂びれた国道沿い のドラ イブ インには、 ちょうどお昼時

何台か車が止まっている。

「ここにしましょうか」

入ってみると、小ざっぱりし て、 外見よ り良 11 感じだった。

「私がご馳走するから、 何でも 1 V わよ」

「ごつつあ んです」大げさに頭を下げて、 壁のメニ ユ ーを指さし

「阿蘇牛のかつ丼、 って書いてあるけど、 僕は、あれにしよう」

「ご当地グルメね。 わたしもそうするわ」。 注文を完了。

「緑さん の旦那さんってどんな人ですか」

三雲は 、さっきの電話を気 に して いるの カュ Ł 知れ ない

えんく、 かな」

した。 「ええっ!」と言いながら、 彼 は ボ クシン グの構えをして、 右手で打 つ真似を

「まさか!」笑ってしまっ た。

「暴言を吐く人。昔はね、 物知りだ 何 でも 出 . 来る か 5 \mathcal{O} 持 5 物 \mathcal{O} 中 で

いいものだと思っ 7 11 た \mathcal{O} ょ

「持ち物ですか?」

みたいなの」 「そう、それがね、 今で は 向こうが私のことを、 自分の 持ち物だと思っ 11

喧嘩をすると何日も口も利かずにそっぽを向いて「へぇー。あ、僕の家は民宿だから、夫婦で休み 夫婦で休みも いるけど、 なくて二十四時間 僕はもう /慣れちゃ

「ふふふつ、 犬も食わな 1 のよ

「何ですか、それ!」

「橋造りも、いよいよ最終段階だから、向こうにつくまでに、食事が来たので慌てて食べて、目的地に向かった。 助手席に落ち着いて、三雲が言った。 橋を完成させま

造る時に組み立てた木組みの四隅に、 「白装束に身を固めた保之助が出来上がった橋の真ん中に座った。 夘助と宇一たち三兄弟が立った。 橋の

していって、 保之助の脇に控えていた太鼓が、どんどんどんどんと、 ぴたりと止まった。 だんだん音を大きく

四隅の四人が「準備よーし」と大きな声をあげた。

みを打ちはらった。 太鼓の音が "どーん"と、 谷間に響き渡ると同時に、 四人は一斉に槌で木組

その瞬間、 大きな地響きがして、台地が揺れ動き、 砂煙が立ちこめた。

が浮かび上がった。 やがて煙はうすらぎ、 支え木の無くなった石橋の上に、 白装束の保之助 \mathcal{O} 姿

「保之助さんは、感無量だったでしょうね」

「失敗したら自決する覚悟で懐剣まで用意していたって書い てあ ったから」

「やったー。 成功だー」大勢の村人たちの歓声が起こった。

通水の時刻が迫ったことを知らせる、合図の太鼓が響き渡る。

取り込み口を見る者、 吹き上げ口で吹きあが る水を見たい 者が、 4 λ な走 0

落ち、三つの水路に吸い込まれた。

合図とともに、

取り込み口

で、

堰き止められ

てい

た水は、

怒涛

 \mathcal{O}

勢

11

で流

どっと歓声が上がった。

上げ口から水が吹き上がる。続いて流れてくる水の音。みんなの歓声。 水に負けまいと走り出す子供や若者が、 橋の中ほどまでも来ない内に、 吹き

水は怒涛のように吹き上げ、 ぐるぐる廻って白糸の用水路へ流 ħ て行 った。

八五四年七月二九日

完成。

到着したわ よ」と私

三雲の話が終わると同時く ら 通潤 橋の駐車場に車を止めた。 広々とし

線を描 るように架かっていて、 「緑さん、放水していますよ」。 あまりに広 いて下の川に向かって落ちていた。 い河原の、 その橋の中央から橋と直角の方向に、 両側の山の中腹に、長い石の橋がまるで空に浮い 三雲が、 興奮したように指さしながら言った。 大量の水が放物 てい

近くに寄ってみると、 「くに寄ってみると、幅の広い滝が、はるか上の橋から怒涛のように落下して遠景なので、風景に溶け込んで、ただの美しい景色にしか見えなかったが、

想像を絶する光景だった。

水 の取り出し口を、走って橋を渡り、吹き出し口ものぞきこんでいた。 三雲は、到着した途端に、ちっともじっとしていない で、 橋の上まで行 0

月風景を思い出した。 私はそれを目で追いながら、人生で一番脂が乗っていた頃の、 我が家のお正

祭りにでも行くように、 もあまり差し障りのない時に、プロジェクトを計画していた。 夫 の勤める会社は、 年末から年始にかけて、コンピュ 張り切って会社に行き、泊まり込んでいた。 夫は、 の端末を止 まるでお めて

び交い、良く喋り、 子供達を連れて、泊りがけでやっ 我家は二世代同居の大家族で、 良く笑った。 て来る。 お正月ともなると、 料理を山のように作り、おこもなると、夫の兄弟が連れ お年玉が飛 合

るかな。 長年勤めあげた夫をおいて出てきてしまったけど、 おとうさん、 どうして

三雲が戻ってきたので、

「三雲君、これからの予定は? 見学するところがあったら、ご一 緒するけど」

と来ます」 「鹿児島に行って、 みんなと合流します。 緑さん楽しか ったです。 今度はお袋

恋人じゃな 11 の」と言い なが , p 握手をし て別れた。

一人になって、家に電話をした。

「緑です。今、 「じゃあ、 レンタカーを借 の旅 通潤橋に来ていますけど、 館を予約し りて いるから迎えに行くけど」 てから行くよ」と夫。 よか ったら、 大分空港まで来ません

めずらしく夫の返事が返って来た。旅館に落ち着いて乾杯。昨日からのことを、逐一話した。

「そうなのよ、たまたま観光バスが見学に来ていて、頼んで放水をしてもらっ良く見られたね、日曜日でもないのに」「通潤橋は、放水をして、中に詰まったゴミを定期的に外に吐き出すんだよ。

ていたのよ」

一万円なんだよ」

「何でも、良く知っているわね」「それは運が良かった。放水一〇分間で、

顔を見合わせて笑った。

完 $\widehat{1}$ 1,